

SUSCRIPCIONES
Pago anticipado.

Alcoy: un mes 1,50 pesetas. Trimestre
50 id.—Fuera: 5,25 id.—Extranjero:
15 id.—Ultramar: 8 id.

Números sueltos, 10 céntos.

EL SERPIS

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

ANUNCIOS.

Pago al contado.

Se suscribe en Alcoy en la Adminis-
tración, calle del Mercado, 11 y 13, impre-
—Recibe anuncios y reclamos la Admon.

Números atrasados, 25 céntos.

AÑO V.

REDACCION.

Calle del Mercado, 11 y 13, entresuelo.

ALCOY, DOMINGO 3 DE DICIEMBRE DE 1882.

ADMINISTRACION.

Calle del Mercado, 11 y 13, entresuelo

NÚM. 1450

ALCOY 3 DE DICIEMBRE DE 1882.

La prensa regional

La *coalision* (¿) es el título de un artículo en que *El Constitucional*, airado, furibundo, fuera de sí, colérico se desata en improperios contra los que lo atacan, como quien dice: ¿por que no me dejais disfrutar tranquilo de estas dulturas? ¿Cómo ha de ser! ¿Tenemos nosotros la culpa de que los constitucionales hayan venido a mejorar a los conservadores?

«Pero a nosotros no nos duelen prendas y vamos a dejar correr la pluma de *El Constitucional* sobre nuestras columnas. Cuatro son los periódicos que en encandada lucha se revuelven contra *El Constitucional* Dinástico. Jamás ninguna oposicion se desató con tan desenfundada furia. Ni nos abate la actitud de nuestros colegas, ni cejamos en nuestros propósitos de volver por los fueros de la justicia ultrajada y por los atropellos que a la razon se hace.

«El Graduador», «La Union Democrática», «El SERPIS», «El Eco», esta es la *coalision*, un abigarramiento extraño; cada cual grita y manotea y se ruece a impulsos de la pasion que le ofusca y domina. El infierno de la politica se manifiesta en visperas de una lucha electoral con todo su sinistro esplendor.»

Empezamos advirtiendo al colega, aunque no somos su maestro de gramática, que no se llama *coalision*, y que la *coalicion* no existe por nuestra parte, pues nosotros no vamos con nadie; mas bien dicho, vamos con el pais y con el combatimos la politica por funesta y a los políticos por farsantes. La primera nos trae la ruina, los segundos la defecion y el engaño. Este es el motivo de nuestra oposicion.

El Constitucional cree que a él le combatimos; no sea el colega tan presuntuoso; combatimos la politica de los hombres que él de fiende por detestable. Para probar esto ¿querrá el diario ministerial que formulemos cargos? Si esto cree, se equivoca. Seguiremos combatiendo a los fusionistas, mejor dicho, sus actos en conjunta y en detalles, sin que nos preocupe que *El Constitucional* nos conteste y los defienda ó no, aunque si ha de hacerlo de la más pésima manera como hasta ahora, mejor fuera que se retirara, pues va a perder el pleito por falta de argumentos y sobra de palabrería.

¿Que significa su artículo? Léalo con detencion y verá como no ha dicho nada. Se encuentra ofuscado y le parecen montes las piedras de la calle. Hágase grande *El Constitucional*, y como el gigante Micromegas, todo lo encontrará chiquito.

Le dirigimos cargos. Contéstelos y déjese de tonterias, y sobre todo, no nos confunda con los políticos; pues no queremos serlo.

«Pues qué? ¿a quien se quiere sorprender con tanto grito? ¿qué herencia legaron al pais los puritanos modernos para que así se duelan de sus desdichas? ¿de que prevaricacion se nos acusa? ¿por que atropello se nos demanda? Esplanen los fundamentos de sus quejas «El Graduador», «EL SERPIS», «La Union Democrática» y «El Eco» y les probaremos hasta la sociedad, las demasias que cometieron en sus tiempos, las coacciones, las arbitrariedades, las injusticias, los escándalos, las torturas sufrieron las leyes promulgadas por sus amigos de las cuales se sirvieron como cubilete de todo el sufragio. la

ley nombrando otros diputados que, *conculcando la ley*, aun no ha logrado reunirseles; para incurrir en las mismas ó peores faltas que las que sirvieron para acriminar a los espulsados; para... ¿pero a qué hacer cargos que no han de verse contestados? Si acaso, se nos responderá con alguna lluvia de palabras huoras que siempre vienen a decir lo mismo; *peor eres tu*. ¿Qué el gobernador se marcha y ejerce jurisdiccion desde Madrid? Pues otros gobernadores tambien lo han hecho ¿Vaya una justificacion!

Repetámoslo. Doféndase *El Constitucional*; pero hágalo con hechos con pruebas, con la ley en la mano; basta ya de fraseologia inútil y de vana palabrería.

Ademas, el diario ministerial nos dedica a nosotros solos el siguiente suelto:

«¿Qué dice *El Serpis* el periódico incoloro, el órgano de lo abstracto, de lo vago y lo desconocido? ¿que es cínica la contestacion que dimos al preguntarnos *La Union* por qué habiamos rote las inteligencias con los posibilistas?

La contestacion si pecó de algo, fué de demasiada discreta y oportuna. (Guason!!!). Si *El Serpis* esquivara en autos ó en antecedentes de lo que se discute, otro concepto le mereciera la contestacion que tan procazmente nos ha censurado. Cuando vea la luz en la localidad, cuando observe de cerca y toque con la mano las pequeñeces que se ponen en juego para desautorizar la representacion de nuestros amigos y perturbar la marcha de nuestra politica, entonces con pleno conocimiento de causa, podrá fallar las cuestiones que llegan a su redaccion, veladas con la palabrería mas hueca y disfrazadas con el aparatoso atavio de la solaperia y de la argucia.

Nuestro apreciable colega *El Graduador*, y sópalo de ahora para siempre *El Serpis*, es como el mar, que solo manifiesta su rizado oleaje y oculia a los ojos de todo el mundo, su fondo plagado de siniestros y desdichas.»

Ya hemos dicho que el colega usa frases demasiado fuertes para discutir. Pero vamos convenciendonos que esta es una de sus cosas y habramos de pasarlo por alto.

Pero lo que no hemos de pasar por alto es que el colega se publique para entenderse solo así propio. El diario ministerial tiene suscritores fuera de Alicante? Si los tiene los engaña miserablemente, pues como nosotros, por no vivir en la capital, por no observar de cerca y tocar con la mano las pequeñeces que se ponen en juego para desautorizar la representacion de sus amigos, estarán imposibilitados para fallar con pleno conocimiento de causa, etc. etc.

El Constitucional debe escribirse en un gimnasio; detras de una plancha hace otra, y es tan aficionado a este ejercicio, que si hace otro se rompe la crisma.

«Contestamos a todo aquello que merezca los honores de nuestra atencion, a cuanto nos place y nos acomoda y sobre todo, a lo que consideramos digno del interés del público que nos favorece con su lectura.»

Esto es de *El Constitucional* tambien. No lo comentamos porque no hace falta; se comenta per si solo.

Perdónennos los demas colegas que examinamos diariamente en esta seccion. *El Constitucional* no ha consumido el espacio. De todos modos, el co-

Quando todo el mundo creia que aquel movimiento, sino sofocado, al menos se habia contenido, el telegrafo nos anuncia el asesinato cometido en la persona de uno de los miembros del jurado, en medio de las calles de Dublin.

Agitase en Inglaterra de una manera inusitada la causa socialista y a pesar de los esfuerzos del gobierno, de su policia y de la opinion pública en contra siempre de todo aquello que está fuera de la ley, la perturbacion cunde en el pais de Ossian y no sabemos quien llevará la victoria en este duelo a muerte.

Sucede a la Gran Bretaña lo que a las cortesanas del *demi-mondi*; bajo una espléndida hermosura donde la naturaleza ha prodigado todos los encantos de la belleza, existe un cáncer interior que la destruye y mata.

A pesar de sus conquistas, a pesar de estar en poderio por todo el mundo, el corazón de Inglaterra se halla lesionado y su alma, que es la India, nada tranquila.

Mientras Rusia comueve y agita aquel pais, filon de inagotable riqueza para la reina de los mares, Alemania gestiona de la Puerta que esta, erice de cañones los Dardanelos y sacudiendo la pereza propia de su fatalismo, mire con mas atencion los abandonados asuntos de Egipto, cuyo protectorado está próxima a alcanzar de derecho.

De esta manera, el influjo de la policia inglesa no alcanzara la gran importancia a que aspira; pero en esto las potencias europeas han andado algo tardas, ganándoles la mano la nacion mas positiva, haciendo caso omiso de las trabas que a sus fines oponian las negociaciones diplomaticas.

En medio de todo se observa en Europa un movimiento mes ó menos acentuado en algunas naciones, hacia el anarquismo.

Rusia con los nihilistas, Irlanda con sus colonos, Francia con los sucesos de Lyon, demuestran palpablemente que existe una vasta asociacion, que no solo conspira contra la estabilidad de los poderes constituidos, tronos y dinastias, sino tambien contra el capitalista y propietario. El anarquismo tremola su negra bandera y, sin embargo, no son los hombres que lo constituyen las verdaderas victimas de la sociedad.

Hay una clase intermedia entre la burguesia y el cuarto estado, sobre la cual pasa como maladicion eterna el anatema de la desgracia; la clase media que vive de su inteligencia y se encuentra azotada por ambos estremos a quienes nutre y vivifica con el calor de su poderoso ingenio, sin otra recompensa que el ver como el uno se enriquece, y el otro se aprovecha.

Esa clase, la mas numerosa de todas, la mas callada y la mas sumisa, no levantará la cabeza, pero en cambio no cesarán de hacerlo otros en su nombre, si los gobiernos lo toleran y no oponen a esa corriente social un dique de leyes sabias y previsoras.

La vida de los pueblos es eterna, y antes de que empiecen a vivir para la historia, tienen que sufrir las grandes evoluciones propias de su desarrollo y desarrollo. Todo cuanto es fácil al pueblo yankee, por que es el único que no tiene que sostener luchas con las tradiciones del pasado, le es difícil y laborioso a la vieja Europa, llena de supersticiones, presa del deseo, y victima a la vez de los despotismos de arriba y de la nécia ignorancia de los de abajo, hábilmente explotada por los enemigos del orden.

Palpable lo tenemos en la nueva republica. Des-

mienzo las vacaciones escolares, en las escuelas de la provincia.

La mucha estension de la circular nos impide insertarla hoy, pero lo haremos en el próximo número, para que los maestros y los padres de los niños que acuden a los establecimientos de enseñanza puedan conocer todas sus disposiciones.

Ha sido declarado de utilidad pública el proyecto de un tramvia que partiendo de Alicante, termine en Crevillente pasando por Elche.

Segun un periódico comprovinciano, continúan sin poder cobrar los haberes correspondientes al trimestre vencido en 30 de Setiembre último los profesores de instruccion primaria de varios pueblos de la provincia.

¿Y las disposiciones del ministro de Fomento para el efecto?

Hoy estrenarán los comercios de esta ciudad, segun noticias, la pronda de invierno que les faltaba para completar el uniforme que, con arreglo a lo ordenado, deben usar los referidos empleados del ramo de correos, cuya pronda consiste en un largo capote-ruso de paño gris ó maren-go, como le llaman nuestros fabricantes. Un cuello de piel postizo forma tambien parte de dicho abrigo. Este lo hemos visto ya confeccionado y le consideramos muy apropiado para el servicio que prestan estos funcionarios.

El día 29 del próximo pasado mes de Noviembre se declaró un voraz incendio en una casa de la villa de Planes, propiedad de D. Miguel Oltra, que aquella quedó totalmente reducida a cenizas, habiendo pedido evitar que se propagara el fuego solamente, el esfuerzo de la Guardia civil, vecinos y autoridades locales que acudieron al lugar del siniestro.

Las pérdidas ocasionadas por el destructor elemento han sido de bastante consideracion, apesar de haberse podido salvar mucho de los efectos de la casa; antes de que el fuego llegase a donde estaban colocados.

Para esta noche está anunciada la representacion en el Teatro principal del interesante drama *El campanero de San Pablo*, y de la divertida pieza bilingüe en un acto, nueva en este teatro, original de D. Eduardo Escalante, nominado *Los novios de mi cuñada*.

Mañana tendrá efecto una funcion a beneficio del público, poniéndose en escena la comedia en dos actos titulada *Dos horas de angustia* y el drama bilingüe, en tres actos y en verso, que lleva por título *El tonto del Panero*.

La Gaceta ayer recibida, confirma el nombramiento de Magistrado de la Audiencia de Zaragoza en favor del Sr. Juez de primera instancia de esta ciudad D. José Victorio Mora Picó, noticia que ayer adelantamos por uno de nuestros telegramas.

Damos a nuestro distinguido amigo la mas cordial enhorabuena por su nombramiento, tan justo como merecido.

Ayer se verificaron los funerales que por el alma de D. Manuel Belloch, arcipreste del cabildo metropolitano de Valencia y cura que fue de esta ciudad, ha costeado la sociedad artistica *El Iris* de la corporacion música Novísima, en

ante numerosa, si requiriendo

ULTIMA HORA.

SERVICIO TELEGRAFICO FACILAR
Paris 1.º
Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 este.
rior español 62,93.

Paris 1.º
Han caido grandes nevadas en varios puntos del Norte de Francia.

La izquierda radical está conforme con la extrema izquierda para apoyar la proposición, pidiendo una información parlamentaria, no solamente acerca del último movimiento anarquista, sino también sobre las causas que le conocen y los remedios que exige la situación de las clases obreras.

Londres, 1.º
El «Times» dice hoy que el ejército egipcio será puesto a las órdenes de un general inglés. Añade que Baker Pasha ha sido promovido al cargo de comandante general de la gendarmería y de la policía.

El «Daily News» asegura que será abandada la causa contra Arabi, a consecuencia de un acuerdo que se va a convencer entre Inglaterra y Egipto en virtud del cual Arabi, que se muestra arrepentido de la insurrección, irá a un destierro perpetuo conservando, no obstante sus grados, honores y sueldos.

Paris, 1.º
El gobierno francés desea de llevar a cabo cuanto antes su proyecto de levantar el prestigio y la influencia de Francia en el extremo Oriente va a tomar medidas con objeto de afianzar y perpetuar el protectorado sobre el Tonquin (Indo China).

Paris 1.º (tarde)
Conforme anunció anoche esta Agencia, en la mañana de hoy se ha verificado el duelo entre el señor Andrieux y el señor Laurent resultando este ligeramente herido.

(AGENCIA EXPRESS)
Madrid 2 Diciembre (4:50 tarde)
La reunión de senadores y diputados de la mayoría que debe celebrarse esta noche en la presidencia del Consejo de Ministros promete ser muy animada.

El Sr. Marqués de Sardoal que ha roto definitivamente con la izquierda dinástica, ha publicado un comunicado haciendo constar las causas de su separación del nuevo partido.

(AGENCIA MENCHETA)
Madrid 2 Diciembre (7:45 tarde)
Esta tarde ha tenido lugar la inauguración de la Exposición Farmacéutica.

S. M. el Rey presidia el acto y ha pronunciado un brillante discurso.

Ha encarecido la importancia de aquella ciencia representada por la dignísima clase de botánicos, quienes, en los pequeños pueblos, constituyen, con el cura, el maestro y el médico uno de los elementos de civilización, mas laudables para el fin modesto y útil que les está encomendado, puesto que su ciencia contribuye a mantener la fuerza física, base de las facultades intelectuales y morales, que imprimen la marcha progresiva de la civilización.

Este discurso ha sido muy aplaudido.

Una de 22 años de edad, leche de 5...

de los presidentes, y estos han hecho extender las invitaciones en nombre del Sr. Sagasta.

Las reuniones empezarán a las diez de la noche. Hoy ha firmado el Rey los decretos nombrando presidente del Senado al marqués de la Habana y vice-presidentes a los Sres. Montejo, Robledo, conde de Torre Mata, duque de Tetuan y Moreno Benitez.

Habiase dicho que las reuniones preparatorias de las Cámaras se celebrarían el sábado, en vista de ser día festivo la víspera de la reapertura del Parlamento, pero el artículo cuarto del Reglamento del Senado y el segundo del del Congreso, prescriben que al principio de cada legislatura se reunirán a las doce de la mañana en el salón de sesiones los representantes del país el día antes del señalado para la apertura de las Cortes, y se celebrarán el domingo las reuniones previas.

Asegura que el general Burgos, director general de Administración militar, por su amistad íntima con el Duque de la Torre, se ha apresurado a dimitir su cargo en vista de la formal y definitiva organización de la izquierda dinástica.

Se cree que a esta dimisión seguirán algunas otras de los que han firmado la fórmula y hasta hoy no han creído prudente manifestarse. Citase entre ellos al general Baldrich por mas que no es definitivo todavía.

Para pasado mañana y en casa del Sr. D. Manuel Becerra, están convocados los ex-senadores y ex-diputados de la izquierda, con el fin de participarles el acuerdo adoptado en la reunión de ayer, especialmente en la parte que a ellos atañe, sobre la cual probablemente se estenderá el Duque en portadores, después de exponerles el fin último y patriótico del partido y algunos de sus propósitos sobre organización.

En el Jardín botánico de esta Corte se celebrará mañana a las tres de la tarde la apertura de la primera Exposición Farmacéutica Nacional, cuya solemnidad presidirá S. M. el Rey.

El Sr. Martín de Argenta, presidente del Colegio de Farmacéuticos de esta capital, pronunciará el discurso de inauguración, y S. M. contestará regularmente y declarará inaugurada la exposición.

Lo reducido del local destinado a aquel acto, hace esperar que no puedan tomar asiento en él todas las personas invitadas, apesar de que se ha limitado bastante el número de estas.

Esta noche tendrá lugar en los salones del Real Conservatorio, el baile organizado por orden de S. M. la Reina / cuyo producto se destina a aliviar la situación de las victimas del último ciclón en Filipinas.

Asistirán las infantas y lo mas selecto de la Sociedad madrileña, que serán los brillantes del riquísimo estuche en que se ha convertido aquel local.

Apesar del fin caritativo que ha guiado este festejo, no es de la aprobación de los que creen que destinándose a socorrer a los desgraciados del ciclón una parte únicamente de lo que se invierte en trages y adornos esta noche, se realizaría mucho mas cumplidamente aquel fin, que después de todo no ha de cumplirse a medida del deseo de la persona que lo iniciara.

Boletín religioso:
SANTO DE HOY.—S. Francisco Javier e. y S. Nairo.
SANTO DE MAÑANA.—St. Bárbara vg. y mrd.

Sección mercantil
Cambios:
Boletín mercantil

dos de esta compañía, ignoraban hasta hoy que V. lo dice, que existiera mas Abadía de Castro que la traducida del francés por D. Isidoro Gil, en cinco actos, pero dos de ellos divididos en dos cuadros, por lo que resultan 7 actos para el público, que después de todo le tiene sin cuidado si son actos ó cuadros. Apreciárimos nos informara con mas claridad del nombre y apellido del autor de la obra (si la hay que lo dudamos,) para poder adquirir un ejemplar, por si es mejor que la que hemos tenido el honor de representar en este Teatro.

Aunque V. asegura que nunca ha sido su intención el hacer daño a la compañía ni menos ponerle obstáculos ni quitarle entradas, podrá ser cierto; pero lo prueba muy mal escribiendo sueltos como el del domingo último, diciendo de antemano que pudieran haber sustos ó actitudes poco convenientes, y esto, señor mio, pudiera haber dado lugar a que el público se hubieran retraído (como efectivamente les paso a algunas personas) de venir al teatro en la noche del referido domingo. ¿Esto es hacer daño ó no? Yo creo que si.

¿Conque es una lástima que no raye esta compañía en el genero castellano a la misma altura que en el valenciano? Y es bastante motivo éste para que se la tenga en tan mal concepto en el trabajo castellano? No; pues si en un género es una verdadera especialidad, esto mas tiene en ventaja el público. ¿Cómo se ha de exigir una compañía castellana que raye a la altura de primer orden, como V. la califica en el género valenciano, en un teatro de tercera ha cuarta categoría? Vamos, señor redactor; V. que a visto mas obras que yo he interpretado en veinticinco años que llevo de actor, hable V. con mas justicia y juzgue con mas acierto a los artistas; teniendo siempre presente que no mendigamos aplausos, ni queremos que V. se tome la molestia de favorecernos con elogios.

En cuanto al claro ingenio del Sr. Ibañez, nadie tiene que admirarle, porque no lo pretende tener ni claro ni oscuro, y si siente no tenerlo en esta ocasión, es porque espesaría mejor sus ideas.

Ahora es V. muy dueño de contestar ó guardar su propósito silencio; lo que V. quiera.

Queda de V. su atento y S. S.
Fernando Ibañez.

Alcoy 2 de Diciembre de 1882.

Correspondencias.

Cartas de Madrid.

Madrid 1.º Diciembre 1882

Hay que declarar que el mas principia mal para los izquierdos y peor para los fusionistas. Los primeros pretenden inutilmente ocultar una disidencia importante que ha surgido en su seno y que amenaza convertirse en bola de nieve. Refiérome a la actitud del marqués de Sardoal, abiertamente contraria a la revision constitucional y a cuanto tienda a limitar en lo mas minimo las facultades del poder real.

Esta noche publicará La Correspondencia de España un suelto inspirado por dicho titulo de Castilla, en el que se fija claramente la posición política de dicho hombre público, y mañana insertarán El Norte y algunos otros colegas, un comunicado exponiendo cuanto manifestó en la reunión verificada en casa del Sr. Becerra y que no han reseñado bien los periódicos al ocuparse de aquella.

En cuanto a los fusionistas; me escama el hecho de que proponen que quieren ocuparse mas de administración que de política. Como soy ya ducho en achaques ministeriales, he venido observando que un mes ó dos después de que los ministros dicen: «Mucha administración y poca política» dejan voluntaria ó forzosamente la cartera que desempeñan anunciada hace días, tendrá lugar, quizás mas pronto de lo que indiqué. La base del nuevo gabinete será Sagasta y Martínez Campos, quien exigirá para que continúe en él el

Las operaciones, según noticias particulares, se están llevando a término con gran rapidez, y muy en breve quedará completamente terminada la totalidad del proyecto desde Valencia á Alicante.

Extracto del «Boletín Oficial».

Dia 4.º de Diciembre.

Circular del gobierno civil, señalando acotamiento a un ganado propiedad de D. Tomás Orts García, vecino de Alcega, en el que se ha presentado la enfermedad variolosa.

Dos edictos sobre minas. Una circular de la Junta provincial de instrucción pública ordenando se verifiquen exámenes en las escuelas de la provincia.

Anuncio de la Secretaría de la Capitanía general de Marina del departamento de Cartagena, señalando dia para una subasta de materiales de construcción.

Edicto del Alcalde, presidente de la comisión inspectora del censo electoral del distrito de Alicante, publicando las alteraciones de las listas.

Edictos de los Juzgados de Callosa de Enzarria y Dolores.

COMUNICADO.

Sr. Director de EL SERPIS.

Muy Sr. mio: Repito a V. las gracias por el favor que me dispensó, insertando el comunicado referente al Teatro, en su número del jueves último, y le ruego me dispense le moleste de nuevo para dar contestación al primer suelto de la sección local del periódico La Crónica de Alcoy, en su número 32, a cuya galantería quedará altamente reconocido S. S. S. Q. B. S. M.

Eernando Ibañez.

Sr. Director de la Sección local del periódico La Crónica de Alcoy: Lejos de mi idea de zaherir ni ultrajar con mis expresiones agresivas a nadie, ni menos rebosando palpitante sentimiento de despeho, ni abrogándome derecho ninguno de pataleo, pues no le necesito, contesté al suelto del miércoles, porque no podían quedar sin contestación las contradicciones en que V. incurrió. Vuelvo a repetir que nada tiene que ver el argumento de una obra con la buena ó mala ejecución; el argumento siempre sale si la obra lo tiene, y como las producciones en cuestión no carecen de él, no cabe duda que debieron salir. Lo que V. querrá decir es, que lo haremos tan mal, que ni el argumento de las obras se entienda; y esto no es verdad. Poco malo habrá usted visto, ó muy antipáticos nos hemos hecho ahora a sus ojos. En cuanto al desgraciado éxito obtenido en todas las obras, como no se refiera V. a los pocos resultados pecuniarios, en cuanto al éxito artístico no hemos visto ninguna desgracia puesto que la generalidad del público salió satisfecha; sentimos no haber cumplido en particular a aquellas personas que, como V. han visto tanto y tienen el gusto tan delicado. Además tendremos que agradecerle su caballerosidad y filantropía por haberse reservado sus juicios, que desde luego no serian favorables para nosotros, aunque en sentido confidencial nos decía V. lo contrario; pero esto sería tal vez para mitigar nuestro pesar... (por la poca entrada.)

No comprendo lo que quiere decir respecto a que yo conozco lo mismo que V., que la heterogeneidad de elementos en la compañía es causa muy abonada para obtener mal éxito en las obras representadas, colocándome en muy mal lugar a los ojos de mis dignos compañeros, pudiendo estos creer, el que yo haya apoyado sus malos juicios acerca de su mérito como artistas, y esto no es así. Conste.

V. dice que en el ánimo del público están sus apreciaciones, y repito que no será el público en general el que piense como V. Comprometido, tampoco se ve ningún actor al desempeñar papeles de diferente carácter que el que aquí ocupa; pues yo, por ejemplo, que puedo ser el mas aludido, aunque se me tache de inmodesto, diré cansado de ocupar la parte de primo-rector en teatros de bar...

puedo probar) y V. debia...

LOS DOMINGOS DE EL SERPIS

La responsabilidad de los escritos se deja íntegra a sus firmantes. — No se devuelven los originales

La Semana

Pérdida sensible.—Honras debidas.—Aumenta el frío.—Velad asos.—Círculos caseros.—Protección onismo doméstico.

Cometería una omisión imperdonable y de que me acusaría toda mi vida, si no dedicara un espacio en esta revista, al recuerdo de aquel ilustre anciano, nuestro padre espiritual un día, y amigo cariñoso y diferente siempre, del virtuoso D. Manuel Belloch, tan querido de los alcoyanos y de quien tanto nos hemos ocupado estos días, si bien no todo lo que es debido a sus ejemplares méritos. Episodios sin fin de su existencia se relatan, a cual mas admirables y conmovedores, episodios que constituirían por sí solos un volumen si a publicarse fueran y para el efecto se recopilasen.

El sentimiento que hemos experimentado por tal pérdida durará tanto como su memoria, y esta no es fácil que se borre en la vida.

Alcoy ha demostrado el afecto y veneración que a su antiguo párroco profesaba, asociándose a los actos que en sufragio y honor del difunto se han celebrado estos últimos días. La prensa local también le ha rendido su tributo.

Descanse en paz el que en vida fué apóstol de la caridad y espejo de mansedumbre.

La estación invernal, que parecía no querer venir y que se nos coló de rondon, cuando menos la esperábamos, va aumentando sus rigores y no sabemos en que punto parará.

Lo peor del caso es que no tenemos en que pasar las noches, pues el teatro está cerrado casi toda la semana, y excepción hecha de los domingos, y los lunes, los demás días, el templo del arte se halla a merced de los ratones, que se pasean a sus anchas por corredores y localidades.

Las veladas resultan, pues, en extremo escasas, lo cual es tanto mas de lamentar cuanto que se acaba de pagar el impuesto de la sal.

Muchas familias adoptan el medio de reunirse a domicilio, a fin de pasar la velada jugando a la lotería o a la aduana.

En estos círculos íntimos pasan el tiempo bien las personas mayores y los que tienen novia. Aquellos disfrutan arrendando los cartones y son felices ganando unas cuantas habichuelas o unos cuantos perros chicos, según la especie que se utilice para apuntar; a los segundos se les va el santo al cielo y son de los que pierden siempre.

Es natural: «afortunado en amores...» el refrán ya lo dice.

Una de estas últimas noches, antes de empezar una de esas partidas de aduana a que vengo refiriéndome, se habló entre los caballeros presentes del meeting libre-cambista celebrado el domingo pasado en Madrid.

—Tienen razon los economistas en pedir la supresión de las Aduanas,—dijo un partidario de Adam Smit.

—Eso es! ¿y a qué vamos a jugar entonces?—repuso con viveza una de las contertulias.

Ese.

A medias

No vayan Vds. a creer que se trata de darse a esa especie de funlas con que cubrimos pies y piernas, como quien se dá a los diablos, o como quien dá una cosa a perros; nada de eso: se trata pura y simplemente de un *duo* literario que vamos a tener la humorada de improvisar y regalar a Vds. amables lectores. Si les gusta, podrán aplaudir; sino les gusta ¡venga de ahí! pueden empezar los silbidos.

Los maestros de gramática, para indicar a sus discípulos una trasposición, no sabían salir de aquella célebre:

«En una de fregar cayó caldera.»

Hoy ya es esto tan ordinario, que en cualquier crónica de hecho moderno, se encuentran a porrillo los ejemplos,

lo cual quiere decir que la enfermedad se ha hecho también crónica, ó como quien dice incurable.

Y la Academia que se hilyane los sesos dictando reglas para la *acentuación* (con acento) y para la *partición* (también con acento) de las *erres* dobles! Mientras todo se vá en dibujos, el idioma corre que se las pela, huyendo de su sombra y haciéndole la competencia a todos los *Bargosis* y *Bielsas*, habidos y por haber.

Empero (¡hum!), tanto corre, que ha quedado apagado el farol, antorcha ó tea aquella que le dá limpidez, firmeza y esplendor; quedando tan falto de *ustre*, que no son bastantes todos los *limpia-botas* del mundo para dirselo, por cuya circunstancia cualquiera se atreve con él y le infiere un agravio, sin temor y sin que inspire la menor respetabilidad a los profanos un personaje que tan digno de consideración es para los que pisan el templo de Apolo.

Aquí del maestro, como diría un aficionado al arte, automático; aquí del *inimital* manco de Lepanto; aquí de Cervantes; para que nos inventara un nuevo Quijote, que amparase a nuestra bella Dulcinea, la literatura, de los ataques de los intrusos, los falsos sacerdotes de las nueve señas domesticadas en el Parnaso.

Aunque, a decir verdad, no basta la sátira admirable del preso de Argamasilla, para sacar del templo a esos nuevos mercaderes; precisas son unas fuertes disciplinas como las que utilizó Nuestro Señor Jesucristo para el caso. Y aun así, hay temor de que que tara algún rezigalo, pues los tales, son como la zizaña, que en matión lose entre el trigo, ni Dios la saca, como se dice vulgarmente.

Lo peor del caso es que estas disquisiciones nuestras, no servirán de nada. «Predicame padre...!» dirán para su capa, ó su carrick, ó su gabán, y seguirán en sus trece.

Pero, no importa, pues aunque los tales existan y persistan, han de distinguirse, así como se distingue el paño de Sedán, de la bayeta y el elástico-tin, de la estameña, sin que el consumidor los confunda, aunque sea ciego, con tal de que no le falte el sentido del tacto. En literatura también há de haber sus clases, que el lector-consumidor de este genero-distinguirá, aunque le falten todos los sentidos, con tal que no le falte el sentido común.

Y aquí se acaba el papel y nuestra paciencia, y queda satisfecho el propósito de llenar una columna a medias.

Si, como decimos al principio, ¡oh caros lectores! os parece bien el *duo*, aplaudid; y sino, silvad.

Estámas a lo do.

Equis y Zera.

Metamorfosis

Hace mucho tiempo tengo en mi poder los apuntes confidenciales de un apreciable joven, el cual estuvo a punto de atentar contra su propia existencia, agobiado por grandes sufrimientos.

Va con el arma homicida en la mano, empuñando febrilmente una vieja pistola, recuerdo de familia, cierta sentida canción andaluza, a la que había precedido el rasguear de una guitarra vino oportunamente a impedir que consumase el sacri-

amigo, el cual venia a recordarle en medio de su soledad y su amargura, olvidadas afecciones, gratos sucesos de la primavera de su vida, deberes filiales, bellas ilusiones de otros tiempos, dormidas esperanzas haciéndole ver en fin un mundo completamente distinto al que se encontraba.

Y estableciase desde aquel momento una especie de corriente simpática entre aquellos dos seres que envueltos en las sombras de la noche, separados por la barrera interpuesta entre la estación del Mediodía y el Paseo de Atocha, sufriendo ambos los rigores del infortunio, no se mostraban insensibles, sin embargo, al recuerdo de su tierra.

La casualidad desbarata a veces los propósitos mas formales, los designios alimentados largo tiempo. El canto del viajero malagueño había desarmado el brazo del joven suicida. Cuando el uno acababa sus coplas y se extinguía el último sonido de la quejumbrosa guitarra, el otro abandonaba el atrio de la iglesia e iba busca del cantor que sin saberlo le hacia tan grande beneficio.

Andaba pesadamente, como quien es despertado en lo mejor de un profundo sueño y le obligan a emprender acelerada marcha. Pareciale que todo era obra de la fantasía de su perturbado espíritu.

Media hora después tenía por tan insensato su propósito de suicidio, que dudaba haberlo abrigado seriamente. El canto del desconocido había sido para él lo que una descarga eléctrica. Aquellas sentidas malagueñas, cantadas a muchas leguas de la perla del Mediterráneo, en el silencio de la noche, habían hecho estremecer sus dormidas fibras. Un choque eléctrico no le hubiera causado mas efecto. El *excepcionismo* le había puesto en el caso de cometer una falta irreparable. Los aires de la tierra le salvaban.

No es el primer caso de esta naturaleza que se conoce. En el momento de ir a matarse un hombre agobiado por grandes pesares ó por dudas capantosas, hijas a veces del desaliento en que se cae, tras azarosas vicisitudes, un recuerdo ha bastado para detener el brazo homicida. Y la metamorfosis no ha tardado mucho en operarse.

Lo inteligencia humana tiene sus grandes aberraciones, pasa por horas tristísimas en que densas nieblas la oscurecen, sufre grandes alteraciones al choque inevitable de cosas que le afectan en extremo; pero el mal es pasajero, la niebla se disipa al sol de la verdad y la cuestión estriba en saber tocar aquellos resortes que hacen despertar la razón para que influya favorablemente en el individuo.

Los apuntes que conservo y a los que me he referido en los comienzos de este breve relato, demuestran la exactitud de mi aserto.

Los suicidios aumentan de día en día, se reproducen de una manera dolorosa. Todos convienen en que deba el mal al pernicioso influjo de ciertas causas, si bien no todos pueden estar conformes en apreciarlas del mismo modo. Pero pocos, muy pocos, saben la lucha terrible que consigo mismo sostiene el suicida antes de llevar a cabo su funesta determinación, lucha que se prolonga mas ó menos, según los casos y circunstancias.

La primera vez que surge esa idea, á impulsos de una gran contrariedad, espanta al que la concibe, hasta el punto de causarle horror. Si las causas prosiguen va entonces arraigándose pero no sin que con mas ó ménos energía la rechace varias veces el individuo.

En esa lucha muchos se salvan adoptando el partido de confiar sus ponas a la amistad. Otros buscan el remedio cambiando sus costumbres, emprendiendo trabajos que abran a la vida nuevos horizontes y por consiguiente nuevas esperanzas. Y pensar que una sola palabra cariñosa, que un solo consejo acertado podría salvar a muchos!

La vida debe ser una empeñada lucha por el bien en sus múltiples manifestaciones.

Desgraciados los que se dejan llevar del egoismo y cuando sufren, no se consuelan con que un

Si alguna duda pudiera ofrecerse, sacáranos de ella la sesión pública celebrada en el Círculo de la Unión Mercantil, en la que y bajo la presidencia del Sr. ministro de Fomento, se dió cuenta de los resultados obtenidos durante el curso pasado en las Escuelas que sostiene la Asociación para la enseñanza de la mujer.

Los discursos fueron notabilísimos. La Asociación para la enseñanza, se fundó en 1869 por D. Fernando de Castro.

Primero fueron conferencias en la Universidad, en las que tomaron parte desde Echegaray á Moret; después una institución completa, a la que le dió asilo la escuela normal de maestras.

Mas tarde escuelas completas de institutrices y de comercio. Hay una verdadera Universidad femenil con sus claustros de profesoras y profeseras nutridísimos.

Las familias ricas españolas acostumbran a tomar institutrices extranjeras, que ignorando el castellano, hacen aprender a sus educandas una gerga incomprensible que es una especie de caló elegante.

La escuela de institutrices remedia este mal.

Las escuelas Froebel que se están fundando exigen un gran personal femenino muy instruido. En el Estado de Massachusetts hay destinadas a este servicio mas de 800 profeseras.

La escuela de Comercio es la que está dando mejores resultados.

Dá véces risa y otras compasión, ver detras de los mostradores: hombres como templos, con mas barbas que un tambor mayor, vendiendo cintas y encajes y estropeando una inteligencia en detalles tan femeninos.

Todo lo que significa detallado, delicadeza de detalles, estudio de los pormenores, es propio del sexo femenino. Todo lo que requiere iniciativa, grandes puntos de vista, mirar las cosas en conjunto, de los hombres.

Así es que ya hay en Madrid muchas tenedoras de libros, directoras de establecimientos etc., etc.

La mujer en nuestra sociedad estaba siempre a merced del hombre. Si moria su sosten, que daba sin amparo y de aquí que los lupanares se multiplicaran recogiendo tanta desdicha.

Veo que me he extendido mucho sobre la Asociación para la enseñanza de la mujer, pero aparte de que no hay otras cosas de importancia superior, la solemnidad verificada el domingo, significa el triunfo de una de esas revoluciones pacíficas que salvan a los pueblos y los hacen grades.

QUERUBIN DE LA RONDA.

Album anecdótico

Un militar retirado, de carácter por demás violento é iracundo, llega al despacho de billetes de la estación de... casi en el momento de empezar andar el tren, y grita furioso:

—¿Deme V. un billete de primera!

—¿Para dónde?

—A V. que le importa?

Durante la última guerra civil, el coronel de un regimiento había prohibido terminantemente a sus soldados que robaran ni uno sola gallina al pasar por los pueblos.

En una de las marchas, vió el citado coronel que el moral de un soldado salía la cabeza de un gallo de cólera, y exclamó:

—¡parte fusilar! ¡Dónde!

